

## Editorial

# La pandemia que sacudió al mundo

**Raúl Soriano Orozco**

Unidad Médica de Alta Especialidad del Bajío IMSS T1, León, Guanajuato, México. Unidad de Cuidados Intensivos.

Es indudable que en los últimos años la humanidad fue puesta a prueba por un adversario invisible, pero presente en cada rincón del mundo. Con una manifestación clínica aleatoria, desde síntomas leves hasta un curso agresivo y letal en grupos vulnerables.

Fuimos testigos en primera fila de la forma en que la pandemia se llevó a un familiar, amigo, a ese compañero de trabajo con el compartíamos el café, o nuestro vecino que en una madrugada fue llevado al hospital y nunca más volvió. La pandemia desnudó los sistemas de salud en el mundo, desde los países que eran líderes de opinión y generadores de evidencia, hasta aquellos donde todavía predominan los grupos médicos que atesoran la información haciendo exclusivo el acceso a conocimientos y desarrollo de habilidades, transformando el derecho de entrenamiento en un privilegio mezquino. Estas posturas originaron la principal debilidad ante esta pandemia: HETEROGENEIDAD, tanto en diagnóstico e intervenciones terapéuticas, con un alto costo social, irreparable en todos los casos por la mortalidad generada, sobra comentar el impacto económico en el mundo.

Ante la adversidad, tenemos que reconocer, reaccionar y evolucionar. Por este motivo ha nacido este espacio editorial, donde todos los profesionales de la salud que participan en la cadena de atención del enfermo crítico tengan la oportunidad de capacitarse, generar conocimiento a través de la investigación y obtener habilidades que permita una atención oportuna y eficiente.

Será una revista que no tenga un dueño absoluto pero que sea de todos y para todos, que obedezca al único interés legítimo de la praxis médica y de todos los profesionales sanitarios: Modificar el pronóstico clínico cuando sea posible, aliviar y consolar siempre.

Es una responsabilidad enorme que afrontar, pero no lo haremos solos, lo haremos contigo: líder de acción que vienes día a día tratando de modificar el curso de la enfermedad, donde algunas te ha sido posible y en otras tuviste que consolar a los deudos pero siempre dando lo mejor de ti.

Te damos la bienvenida, a tu revista y te invitamos a generar conocimientos para que la atención del enfermo crítico sea homogénea en calidad y oportunidad.

No olvidemos que la atención oportuna y de calidad al enfermo grave es un DERECHO.

### Conflictos de interés

El autor declara no tener conflictos de interés.

### Correspondencia

Raúl Soriano-Orozco. Unidad Médica de Alta Especialidad del Bajío IMSS T1, León, Guanajuato, México. E-mail: lacrimozart@hotmail.com